



EL M. I. SR.

## D. MIGUEL MAURA Y MONTANER, PBRO.

Rector del Seminario Conciliar de San Pedro de esta Diócesis

Falleció ayer a las diez de la noche, a los 72 años de edad

Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

A. E. R. I. P. A.

El Ilmo. Sr. Gobernador Eclesiástico, S. V., los Rdos. Superiores, Claustro de Profesores del Seminario y la familia del finado participan a sus relaciones tan sensible pérdida y les ruegan asistan al Santo Rosario que se rezará esta tarde, a las seis, en la iglesia del Seminario, y acto seguido a la conducción del cadáver a la cripta del Monasterio del Centro Eucarístico, del cual fué fundador.

Mañana, día 21, a las once, se celebrará en la mencionada iglesia solemne misa de Requiem.

El duelo se despidе en la iglesia

No se invita particularmente

Las Señoras podrán asistir a los citados actos

### El Rdo. D. Miguel Maura

Anoche, a las diez, falleció en esta capital el Rector del Seminario reverendo Sr. D. Miguel Maura Montaner. Deja el sepulcro a la edad de 72 años.

Su figura se destacaba con gran relieve entre la clase sacerdotal de la Diócesis.

Sus obras perdurarán en la historia eclesiástica de esta Diócesis. El finado fué predicador de gran elocuencia. Dedicó grandes energías a efectuar misiones por los pueblos de la isla, recogiendo abundantes frutos espirituales.

Inició y fundó el periódico católico *El Ancla* que logró tener gran importancia debido al impulso que principalmente le dió el Rdo. Sr. Maura.

Pero de todos los actos de su vida fecundísima sobresale en primer término la creación del *Centro Eucarístico* en esta capital, del que fué fundador juntamente con la virtuosísima religiosa, fallecida hace algún tiempo, reverenda Madre Josefa del Santísimo Sacramento, en el siglo D.ª Margarita Bernad Jordá.

La historia del *Centro Eucarístico* si bien contemporánea, está llena de actos notabilísimos.

La fundación de dicho *Centro* parece fué de inspiración divina. En el año 1874 cometióse en Pollensa el sacrilego robo de una Custodia. Tan abominable hecho hirió hondamente en el corazón al ferviente pueblo mallorquín. En toda la isla se realizaron actos de desagravio a Jesús Sacramentado. Uno de los principales y que quedará eternamente, es la creación del *Centro*.

Nació como una flor sagrada, llena de un perfume espiritual, embriagador de almas puras. Devotas señoras formando compacto grupo, del que era alma la religiosa antes nombrada, bajo la dirección del Rdo. D. Miguel Maura, se reunía periódicamente para promover la adoración a la Santísima Eucaristía.

De casa de la caritativa dama doña Margarita Bernad, sita en la calle de Poderós, impulsado por el ilustre sacerdote cuya muerte hoy llora toda Mallorca, nació el *Centro Eucarístico*. El fallecido obispo don Mateo Jaime en 1877 instituyó canónicamente en la iglesia del Socorro una asociación que titulase «Obra piadosa en favor de las Iglesias Pobres».

Años después la asociación tuvo casa propia, en el núm. 26 de la calle de Calatrava, donde recibía cristiana sepultura el cadáver del Rdo. don Miguel Maura.

En 1902, el tan llorado Prelado doctor don Pedro Juan Campins instituyó la Congregación Diocesana de «Hermandades Celadoras del Culto Eucarístico».

co». Congregación que tiene una casa establecida en Madrid.

Esta obra fué la que puede considerarse como capital entre las realizadas por el señor Maura durante su larga vida. Escribió varios libros y a la Asociación fueron dedicados. Titulábase aquellos «Armonías», uno y «Meditaciones para el Centro Eucarístico», otro. El Rdo. don Miguel Maura ha querido que sus restos mortales reposaran junto a la Asociación que tanto amaba; y al efecto una de sus últimas disposiciones fué que le enterraran en la cripta que el «Centro» posee en el local matriz, o sea en el núm. 26 de la calle de la Calatrava.

Había desempeñado numerosos cargos a pesar de sentir gran aversión a desempeñar altos destinos, a los que hubiera llegado fácilmente debido a su inteligencia y sabiduría. Su reconocida modestia le hizo renunciar repetidas veces al alto honor de cubrirse birretes episcopales.

Fuó Vice-Rector del Seminario, Visitador de los Ermitaños de San Pedro y San Antonio, Capellán de honor de S. M. Vocal de la Comisión Diocesana para la ejecución de la música sagrada, Examinador sinodal y episcopal, catedrático de Teología dogmática, de Teología moral, de Lenguas griega y hebrea, de Oratoria Sagrada, Rector del Seminario, etc.

En todos hizo brillar su vasta ilustración, destacándose siempre su modestia reconocida por cuantos le trataron.

Sus últimos momentos de vida fueron los del justo, del ferviente católico. Durante el tiempo que la enfermedad le ha tenido postrado en cama comulgaba a diario. Horas antes de exhalar el último suspiro bendijo a los catedráticos y alumnos del Seminario. Al dejar el mundo de los vivos estaba rodeado de sus hermanos así residentes, de los parientes más cercanos y de los Catedráticos del Centro docente que regentaba.

La familia Maura de grandísimo arraigo en toda la nación y principalmente en este su país natal, recibe en los momentos actuales inequívocas pruebas de la pena que ha causado en Mallorca entera el fallecimiento del venerable sacerdote.

Nosotros enviamos el más expresivo pésame a los hermanos del difunto, Excmo. Sr. D. Antonio expresidente del Consejo de Ministros, D. Bartolomé, Director de la Casa de la Moneda, don Francisco, afamado pintor, D.ª Margarita viuda de Ribot, D.ª Susana esposa del exdirector de Telégrafos señor Vicens, doña Francisca, esposa del Escribano señor Bestard, doña Magdalena viuda de Hevia y doña Catalina, viuda de Sureda, que hacemos extensivo a los hermanos políticos, sobrinos y demás familia del ejemplar sacerdote cuya muerte todos lloramos.

### DE INFORMACION

#### La jura de la bandera

En la mañana de ayer tuvo lugar en la esplanada del muelle el acto de la jura de la bandera por los reclutas del cupo de instrucción de 1913.

Junto a la verja de la caseta de carabineros se había levantado un artístico altar. Bajo el dosel se destacaba la imagen de la Inmaculada Concepción. Acudieron a la formación las fuerzas de Infantería de Palma al mando del comandante señor Coll y Fuster; las de Inca, al del capitán señor Soler; las de Artillería al del teniente coronel señor Massoller; las de Ingenieros al de los tenientes señores marqués del Verger, García Seguí y Ayala; las de Caballería al del capitán señor Montis y las de Intendencia al del teniente señor Soler.

Mandaba esta fuerza el Gobernador militar accidental coronel señor Nouvilas, quien tenía a sus órdenes al capitán de Estado Mayor Sr. González Correa.

El capitán general señor Borbón revisó las tropas al llegar al muelle y seguidamente el capellán castrense don Damián Clar dijo la misa. Al levantar la Sagrada Forma, todas las bandas tocaron la marcha Real y terminada la misa, el coronel señor Moragues, tomó el juramento a los nuevos reclutas, quienes pasaron por delante de las banderas de sus respectivos cuerpos.

Una vez que hubo terminado la jura, se procedió al desfile de tropas. El capitán general señor Borbón acompañado de su escolta, colocóse frente al cuartel de Caballería, y por ante él desfilaron todos los cuerpos dirigiéndose cada uno de ellos a sus respectivos cuarteles.

A presenciar dichos actos acudió numerosísima concurrencia.

### NUESTRA INFORMACION

#### Asociación Balear de Empleados

Ayer a las 11 de la mañana tuvo lugar en el nuevo local de la calle de la Marina 7 entresuelo ocupado recientemente por esta Sociedad Junta General Extraordinaria bajo la Presidencia de su inteligente Presidente D. José Cirer S. Mandó y con asistencia de los señores que componen la Junta de Gobierno y crecido número de socios.

Abierta la Sesión, el Sr. Cirer manifestó a los reunidos que consideraba un deber ineludible el dar cuenta de la gestión que ha venido realizando la Junta de Gobierno desde el mes de junio, fecha en que se lanzó a la publicación el proyecto de nuevos planes,

hasta la fecha y las causas que han motivado el traslado del local social.

Explicó que debido a las distintas clases y a la biblioteca que se han establecido, el anterior local resultaba insuficiente, y que la Junta estaba dispuesta a que la marcha progresiva de la sociedad no se estacionara un solo momento.

Se dió lectura a unas cartas recibidas de los señores Excmo. D. Antonio Maura, D. Miguel Santos Oliver, D. Rafael Alvarez Sereix, Ilmos Obispos de Sión y de Menorca, comunicando a la Sociedad al alto concepto que de la misma tenían formado, y ofreciendo su incondicional y valioso apoyo, en virtud de los propósitos que perseguía la novel Asociación, dignos de toda protección y loa.

Fuó presentada a la aprobación de la General, una proposición de la de Gobierno proponiendo que como paliarse compensa al amor demostrado a la Asociación por el socio y Vocal de la misma D. Enrique Arbós Jaquetot, fuera éste nombrado socio de Honor pues dicho señor con un altruismo poco común ha sido siempre quien ha ofrecido su apoyo material y moral para llevar a la práctica los grandes proyectos sociales.

La proposición fué aprobada por aclamación.

El Sr. González Vocal de la J. de G. dijo que en el seno social habría de la misma no había erjado un momento, para el engrandecimiento de la Sociedad, que viene trabajando ni descanso consagrando sus horas de expansión al Centro Social, y que consideraba que dicho señor era digno de alguna recompensa y esta a un entender debe ser el que se le proclame igualmente Socio de Honor, este compañero infatigable es nuestro Secretario D. Bartolomé Llodrá.

La General aprobó esta proposición añadiendo que no sólo consideraban digno de tal distinción al Secretario de la misma sino que la actual Junta de Gobierno en pleno debía figurar en un cuadro de Honor por sus desvelos. Así quedó aprobado.

Y, después de breve discusión se levantó la sesión con el mayor entusiasmo, para presenciar el desfile de las tropas que habían asistido a la jura de la Bandera, en cuyo honor la Asociación tenía engalanados sus balcones con damascos de los colores nacionales.

Por la noche a las nueve conforme estaba anunciado, tuvo lugar el acto de la inauguración del nuevo local social, el cual se hallaba profusamente iluminado y adornado con multitud de macetas que daban a aquellos elegantes salones magnífico aspecto.

Allí tuvimos ocasión de admirar a distinguidas damas y señoritas, lujosamente ataviadas, luciendo elegantes toillettes y gran número de invitados y socios: el amplio salón de recepciones

no era bastante a contener tan numerosa y distinguida concurrencia.

En la mesa presidencial tomó asiento la Junta de Gobierno y el conferenciante D. Benito Pons Fábregues.

Hay que hacer constar como nota simpática que la señorita D.ª Carmen Cuadrado fué la encargada de reproducir por la taquigrafía las palabras del Sr. Pons.

Dicha señorita es además discípula de inglés de las clases que se dan en la Asociación.

El Presidente en hermosas frases hizo la presentación del Conferenciante, diciendo que su solo nombre, hartamente conocido de la sociedad y el mundo de las letras le ahoraba el trabajo de hacer elogios del Sr. Pons.

Después de saludar y agradecer a los concurrentes su asistencia al acto, empezó diciendo que la Asociación es la prolongación del hogar, donde el hombre busca el apoyo y el consuelo cuando siente atropellada o ultrajada su dignidad profesional; que igual derecho tiene la mujer intelectual, y que la labor más hermosa que la Asociación Balear de Empleados viene realizando es inculcar y alentar a los asociados y a Palma entera la instrucción y la cultura para así poder hacer un trabajo consciente y hacerse dignos los que trabajan con su inteligencia a una mayor recompensa, y al alto respeto que se merecen.

Para ello ha restablecido la Asociación sus diferentes clases, abriendo sus puertas a señoritas y a socios; para ello ha puesto su Biblioteca a la disposición de Palma para que allí pueda instruirse quien sienta deseos de instruirse.

Se extendió el conferenciante en otras muchas consideraciones que la premura del tiempo nos impide reseñar, siendo sus elocuentes palabras, coronadas por una calurosa y entusiasta salva de aplausos.

Terminada la Conferencia fueron obsequiados todos los asistentes al acto con exquisitas pastas, dulces y licores.

Acto seguido tomó asiento en el piano el joven D. Lucas Arbona, Tesorero de la Asociación, ejecutando admirablemente algunas piezas y acompañando varias romanzas que fueron ejecutadas con gran ajuste por el socio don Antonio M.ª Fuster; siguieron a estos señores, en el piano varias distinguidas señoritas y socios, organizándose de improviso algunos bailables, factor indispensable, donde existe bello sexo, radiando hermosura, y elemento joven que mantiene la alegría y el bullicio.

La velada terminó que habían dado las 12, saliendo todos los invitados y en especial las señoras, sumamente satisfechas de aquel Centro de Cultura, que tan admirablemente ha sabido organizar unas horas de expansión a que desde hacía mucho tiempo no estábamos acostumbrados, y prometiendo repetirla en fecha no muy lejana.

### De la Región

#### SANTA MARGARITA

Gracias a la nobleza del digno Señor Alcalde de este pueblo el distinguido industrial D. Feliciano Fuster Molina, ha sido restaurada interiormente la Escuela Nacional de niños de este pueblo.

Son muchas las personas que han tributado justos elogios al celoso Señor Fuster.

Ahora hace falta que se restaure exteriormente, pues según opinión de personas peritas, está en muy malas condiciones la parte baja de las paredes que forman el edificio y sería una lástima que cualquier día ocasionara un disgusto serio la falta de previsión.

Nosotros nos atrevemos a suplicar al Inspector de 1.ª enseñanza que al girar la visita correspondiente, practicara una visita el Inspector provincial de Sanidad y Arquitecto para que al consabido edificio, se le hagan las reparaciones necesarias, haciendo que renna por lo menos las mismas medidas higiénicas y de seguridad que requiere un centro nacional de cultura.

Para el próximo noviembre se prepara la fiesta Mayr del árbol que según se dice resultará en extremo agradable.

Parece ser que se tiene deseos de invitar a distinguidas personalidades de la capital.

El resultado de las almendras ha sido escaso.—C.

### Vease cuarta página

#### DISCURBIOS EN IBIZA

El señor Gobernador recibió ayer los siguientes telegramas de Ibiza:

«Alcalde a Gobernador.—Sobre las 23 horas avisóme Administrador Hacienda que numeroso grupo intentaba derribar antigua caseta Comandancia Marina. Avisada Guardia civil acudió inmediatamente retirándose público que causó grandes desperfectos. Desconocense autores, dará cuenta a Juzgado. Debo participar a V. E. que edificio queda en estado ruinoso.»

«Jefe Línea Guardia civil a Gobernador.—

A las 23 avisado por el Alcalde que numeroso grupo estaba derribando antigua Comandancia Marina habiendo efectuado trabajo en tal sentido consiguiéndolo en parte. Requiere en este momento por mediación Alcalde la Guardia civil para tratar de evitarlo.»

INFORMACION

El Alcalde anula dos acuerdos del Ayuntamiento

Terminada la sesión del Ayuntamiento de hoy, el Alcalde en virtud de los poderes que le confiere la ley ha anulado dos de los acuerdos que han tomado los señores concejales.

Como van los lectores en la reseña de la sesión municipal, se acordó que se entregase a la Directora del Instituto Superior de la Mujer la cantidad de 2000 pesetas que hay consignadas en presupuesto y que se abriera matrícula en aquel centro de Enseñanza, estableciéndose en la Críanza.

El Alcalde fundándose en que hay presentado un recurso contra la creación de este Instituto y entendiendo que nada puede acordarse hasta que se resuelva el recurso, ha declarado la nulidad del acuerdo tomado hoy.

En la misma sesión de hoy se ha acordado que los seis inspectores de murallas, pasen a prestar servicio en la brigada sanitaria, y también ha declarado el Alcalde nulo este acuerdo, fundándose en varios artículos de la ley municipal y en otros acuerdos del Ayuntamiento.

De política

Para pasado mañana miércoles a las 7 de la noche ha sido convocado el Comité del Partido Reformista al objeto de tratar de política local y al propio tiempo adoptar el criterio que ha de seguir el partido en las próximas elecciones.

Tenemos fundamentos ciertos e indudables para decir que en esta reunión se acordará seguir en un todo las orientaciones de don Melquíades Álvarez en general y sus instrucciones en lo que se refiere a Baleares; y por lo tanto, los que no estén conformes con este criterio quedarán excluidos del partido reformista.

En cuanto a las elecciones, los elementos que siguen a don Melquíades, casi con seguridad pondrán en práctica la indicación de éste de aceptar cualquier alianza menos la de los mauristas.

No es pues difícil prever que los elementos que acudirá don Melquíades lucharán unidos con los conservadores y los liberales.

En los Obreros católicos

Ayer tarde en el salón de actos del Círculo de obreros católicos, celebró la anunciada velada literaria la orden torera establecida en la iglesia de los PP. Capuchinos de esta ciudad.

El local estaba atestado, figurando lo más distinguido de nuestra sociedad.

El adorno e iluminación del salón, eran espléndidos. A ambos lados, la galería estaba adornada con los colores nacionales sobre los cuales se destacaban coronas de flores, enlazadas con palmas en artístico grupo.

Al fondo, destacábase una hermosa fotografía de S. S. el Papa.

La presidencia del acto fué colocada en el escenario, la cual estaba formada por el Superior de los P. P. Capuchinos don Emilio Villar, en sustitución del Vicario Capitular S. V. don Antonio María Alcover.

Ambos lados, tomaban asiento el Presidente de los Terciarios don Alfredo de Arosarena, el Maestro de Novicios Rdo. D. Bartolomé Cortés, el padre Fidel, el Rdo. don Antonio Navarro y el vice secretario de la congregación don Gabriel Cloquell.

Todo el programa que se ejecutó tal como anunciamos, fué muy aplaudido por la concurrencia, especialmente el laureado poeta catalán Mosen Antonio Navarro quien invitado para asistir a la fiesta leyó una hermosísima Oda a Mallorca que escribió cuando por vez primera visitó nuestra isla.

Como número final, el P. Villader pronunció el discurso de gracias, diciendo que otra más alta personalidad de gran elocuencia estaba encargado de dirigirlas la palabra habiéndose visto privado de ello, por la enfermedad que le aqueja.

Dió fin a su discurso, dedicando un recuerdo cariñoso al distinguido e ilustre enfermo Dr. Antonio M. Alcover rezándose una oración por todos los presentes para que el Señor conceda pronto alivio a su enfermedad.

Cine-Lírico

Las sesiones celebradas ayer domingo se vieron en extremo concurridas, siendo muy celebradas las películas que se proyectaron y en especial la segunda serie de las Peripicias de Paulina.

Para hoy se anuncia un escogido programa en el cual figuran varios estrenos.

Para el jueves anuncia la Empresa un verdadero acontecimiento cinematográfico. Se estrenarán 2.500 metros de película.

Figurará en el programa el estreno de una hermosa película artística interpretada por una bellísima actriz que tiene gran partido entre las damas que frecuentan el cine y además se estrenará la 3.ª parte de Paulina que contiene aventuras sensacionales.

De la Audiencia

Esta mañana ha tenido lugar en la Sala segunda de esta Audiencia, la vista de la causa instruida contra don Jerónimo Massanet por supuesto delito de injurias a la primera Autoridad Civil.

Constituida la Sala ocupando el procesado el estrado perteneciente al abogado defensor, pues éste se había encargado de su propia defensa, se ha dado lectura a los hechos de autos.

Una vez terminada ésta, el Ministerio Público ha retirado la acusación

formulada contra el procesado, dándose por terminado el acto.

El numeroso público que ha asistido, al salir el señor Massanet del Palacio de Justicia, le ha ovacionado.

En previsión de los submarinos

En previsión de los ataques de los submarinos, en el día de ayer, fueron colocados a bordo y estribor de los vapores «Rey Jaime II» y «Rey Jaime I» unos postes de madera con los colores nacionales.

El «Rey Jaime II» salió ayer mañana para Marsella y el «Rey Jaime I» terminada la reparación, salió anoche para Barcelona, sustituyendo al «Mallorca».

Los citados postes, serán colocados igualmente a los demás buques de la «Isla Marítima».

Notas del Carnet

Personales

El M. I. Sr. D. Antonio M. Alcover Vicario Capitular S. V. se agravó notablemente en el día de ayer, hasta el punto de ser necesaria la consulta de médicos, apreciándose el decaimiento de señor Oliver y el consultado señor Vanrell, la gravedad del enfermo, pues se le apreció una pulmonía infecciosa, complicada con una pleuresía.

En vista del parecer de los doctores ayer fué visitado el Vicario Capitular. Llevaba la Sagrada Forma el canónigo don Buenaventura Barceló. Acompañaban el Santo Viático, el Ilmo. Cabildo y Clero Catedral y parroquial además de gran número de particulares.

Después el señor Alcover fué visitado por los M. I. canónigos quienes le felicitaron por haber recibido el Viático.

Mucho deseamos el pronto restablecimiento del ilustre enfermo.

Esta tarde a última hora, nos hemos enterado por el estado de un salud, habiéndose comunicado que dentro de la gravedad, ha experimentado bastante mejoría.

Las listas abiertas durante todo el día de hoy se han llenado de firmas.

De viaje

Para Barcelona embarcó anoche, el estadístico señor Fuset, acompañado de su distinguida familia.

Se encuentra en Palma, el exquisito pintor D. Olegario Junyent.

Para Barcelona en el rápido, embarcaron anoche el señor marqués Alonso de León, el Doctor don Luis Frontera y el oficial de Aduanas don José Jairo.

Ayer llegaron de Barcelona D. José de Sonmar y D. Juan Cuadra.

En el rápido de anoche, embarcó para Barcelona, la distinguida familia del comandante del acorazado «Pelayo» surto en este puerto.

Igualmente embarcaron los distinguidos señores don José Ciudad, don Guillermo Llibre y don José Planas.

Para Barcelona embarcó anoche, el comandante de Ingenieros D. Miguel Doménguez acompañado de su distinguida señora.

RELIGIOSAS PARA MAÑANA

Santos.—Mateo, apóstol y Páulino.

Cuarenta Horas.—Terminarán en la Concepción en obsequio de los Dolores de Nuestra Señora.

Exposición a las seis y tres cuartos, a las nueve y media Tercia cantada por la Rvda. Comunidad y misa mayor.

Por la tarde, a las seis y media, rosario, sermón por el Rvdo. P. Serra, de la Misión, ejercicio de Nuestra Señora y reserva.

NOTICIAS DEL MAR

LEGAJAS Procedente de Mahón e Ibiza, el pailebot «Diligencia» con cargamento de cereales.

De Alicante e Ibiza, a las 7 de la mañana el vapor «Cataluña».

Procedente de Cabrera, a las 5 de la tarde, el «Ciudad de Palma».

Para Cabrera a las 7 de la mañana el vapor «Ciudad de Palma».

A las 5 de la tarde para Barcelona, el vapor «Miramar».

Mañana saldrá para Valencia el vapor «Mallorca» siendo esta la primera vez que visitará aquel puerto.

NOTICIAS VARIAS Han salido de Ibiza, para Palma, el land «María» con cargamento de efectos, para Barcelona el pailebot «María» y para Denia, el land «Castell».

Ayuntamiento

SESION DE HOY

Se reúne a las doce y cuarto el Ayuntamiento bajo la presidencia del Alcalde Sr. Suau, asistiendo los concejales Sres. Carbonell, Villalonga Olivar, Barrera, Valent, Font y Arbós, Bibiloni, Bastard, Castell, Trián, Espases, Cirer, Obrador, Rover y Fons.

El Rdo. D. Miguel Maura

Acabada la lectura del acto, el Alcalde Sr. Suau da cuenta del fallecimiento del Rector del Seminario D. Miguel Maura. Dedicó al finado cariñosas y elocuentes frases, diciendo que era modelo de sacerdotes, y que su muerte será sentida por toda Palma.

Después de dedicarle nuevos elogios propone que conste en acta el sentimiento de la Corporación y que se dé el pésame a la familia.

Los Sres. Obrador y Carbonell se expresan en parecidos términos, y se acuerda que una comisión pase a visitar a la familia y que se telegrafe a los hermanos ausentes.

El Instituto de la mujer

Se aprueban varias cuentas.

Se reproduce el informe de la Comisión gestora del Instituto Superior de la Mujer.

El Secretario da lectura al informe empujando para ello cerca de una hora.

Terminada ésta, el Sr. Barrera propone que se dé un voto de confianza a la comisión gestora para que dé a la publicidad este informe en la forma que crea más conveniente.

El Sr. Obrador pide que se cumplan los acuerdos del Ayuntamiento y en consecuencia, que se entreguen a la Directora del Instituto de la Mujer las 2.000 pesetas consignadas en el vigente presupuesto, y que se abra la matrícula para el próximo curso.

El Sr. Alcalde dice que son complicados los trámites que ha seguido este asunto; que se aprobó la idea del Instituto pero no su funcionamiento.

El Sr. Obrador: Es una proposición que yo hago, y yo pido que se vote.

El Alcalde: Que se reacte la proposición por escrito.

Se suspende la sesión por cinco minutos.

Reanudada la sesión se da lectura a la proposición del Sr. Obrador, que firman también los Sres. Rover, Barrera, Valent y Carbonell.

El Sr. Obrador pide que se vote la proposición.

El Sr. Font y Arbós pide que el informe relativo al Instituto quede 8 días sobre la mesa para poderlo estudiar dada su gran extensión. Yo soy de la Comisión del Instituto y es esta la primera noticia que tengo del informe.

El señor Obrador dice que si se imprime este informe se podrá enterar todo el mundo.

El Alcalde: Es que no está acordada dicha impresión.

El señor Obrador: Sí, señor.

El Alcalde lo niega.

El señor Barrera: Yo he dicho publicidad, no impresión.

El señor Obrador: Pues que se publique en la prensa.

El señor Font y Arbós dice que no se puede aprobar la proposición, pues estamos pendientes de un recurso. Este recurso es contra aquel acuerdo y hasta que se resuelva no podemos tomar nuevo acuerdo. Además, hay un error de fecha en la proposición.

Discuten de nuevo dichos señores y la proposición queda aprobada con los votos en contra de los señores Alcalde y Font y Arbós.

Orden del día

Se conceden doce permisos para obras y se acuerda la modificación de las obras de fábrica del puente de San Magín.

Queda aprobado un dictamen sobre la recepción definitiva de obras de pavimentación del piso del Born, frente a la fuente de las Tortugas.

Queda sobre la mesa otro de la Comisión de Reforma interior, informando de las reclamaciones del nuevo mercado de la plaza del Olivar.

Se da de alta en el padrón de vecinos a don Antonio Benassar y se autoriza la instalación de nueve motores.

Se acuerda adquirir una escalera para el Cementerio; se autoriza el traspaso de una sepultura; y se da dictamen favorable para alargar la plancha del Club de Regatas.

Se propone dar el nombre de Velázquez a la calle de Camaró.

Se aprueban varios dictámenes y permisos para obras en el Ensanche.

Asuntos varios

Se da cuenta de un oficio de Fomento del Círculo pidiendo al Ayuntamiento que no se consigne más cantidad para proseguir las obras del parque de Can Perantoni, pues está visto que aquello es un desastro. Pide que aquella cantidad se destine a obras de reforma de San Sufrent.

El señor Villalonga Olivar está conforme con el oficio e insiste en pedir la liquidación de aquellas obras.

El alcalde dice que lo prudente es que el oficio pase a la Comisión de Ensanche. En cuanto a la liquidación, dice que se dió un plazo de 10 días al Arquitecto para que lo presente.

Se da cuenta de una carta de don Alejandro Rosselló en la cual dice que está haciendo todas las gestiones posibles para conseguir que se restablezca en Palma la Escuela de Náutica.

Se acuerda agradecer estas gestiones, después de pronunciar el señor Obrador frases de elogio para el señor Rosselló. Añade el citado concejal que los Diputados señores Socas y Conde de Sallent también se ocupan de este asunto.

También se da cuenta de un telegrama del Director general de Comunicaciones participando haberse anunciado el concurso para la Casa de Correos y Telégrafos de Palma.

El Alcalde: Dice que como ve el ayuntamiento, el gobierno abre un concurso para resolver el asunto con toda publicidad y garantías y por lo mismo queda demostrado que esos difamadores de profesión que dijeron que liberales y conservadores estaban convenidos en imponer cierto solar, cometieron una infame ligereza.

Ruegos y preguntas

El señor Trián hace varias denuncias respecto a la matanza en el Mataró.

El alcalde da varias explicaciones diciendo que ante todo se atiende a la cuestión sanitaria.

El señor Villalonga Olivar dice que solo es de lamentar que no se hiciera pública la autorización para matar reses de cerda.

El señor Carbonell pide que se requieran las piedras de la calle de Cereols.

El señor Obrador insiste en pedir que se derribe la illeta de Cereols. Hágase esta obra de reforma, que todo Palma lo agradecerá. Yo pido que antes de dejar la Alcaldía el señor Suau intente realizar esta mejora.

El mismo señor concejal pide si es exacto que los temporeros están empleados en puertas.

El Alcalde: No hay ningún temporero.

El señor Villalonga Olivar: Yo lo que lamento es que sólo han quedado

cesantes los temporeros de ciertos bandos políticos; los otros no son temporeros, pero tienen otros cargos en el Consistorio. Esto no es equidad ni justicia y de ello protesto.

El Alcalde: En todo lo que sea justicia me encontrará siempre el señor Villalonga a su lado, pero nunca me haré cómplice de sus caprichos. En cuatro años hasta hoy no se le ha ocurrido al señor Villalonga protestar de los temporeros. En cuanto a los empleos, efctivamente yo he nombrado seis inspectores de murallas, los cuales sustituyen a otros señoritos que aunque llevaban el título de inspectores no hacían nada. El Ayuntamiento acordó que existieran estos seis empleados, y la Alcaldía es la que debe nombrarlos y y. los nombro conforme a mi criterio y sin dar explicaciones a nadie, como hace el señor Villalonga cuando vota. Estos empleados cumplirán ahora con su deber, cosa que no hacían antes aquellos señoritos inspectores y que la mayoría de ellos salía del bando del señor Villalonga.

El señor Villalonga Olivar insiste en sus manifestaciones y dice que tanto está en contra de los temporeros mauristas como de los otros.

El Alcalde da cuenta de que el general Brualla ha venido a despedirse del Ayuntamiento; propone y se acuerda que conste en acta la satisfacción con que el Consistorio ha visto su actuación.

Se suspende por cinco minutos la sesión para redactar una proposición el señor Villalonga Olivar.

Se reanuda la sesión y da lectura a la proposición, en la cual piden los firmantes que los seis individuos inspectores de murallas, toda vez que no son necesarios, se destinen a prestar servicio en la brigada sanitaria en lo que se refiere a desinfección de domicilios de enfermos contagiosos.

Se aprueba la proposición con cuatro votos en contra.

Y se levanta la sesión a las 2:35 de la tarde.

Naufragio del «Ponceño»

Subscripción abierta por LA ULTIMA HORA para las familias de los naufragos

Table with 2 columns: Sums anterior, El Naviero y tripulantes del vapor Unión, de Sóller, Total. (Continuará)

Los navieros señores Segura, Bonnia y C.ª armadores del naufragado bergantín goleta «Ponceño», han recibido una carta del capitán de dicho buque, el malogrado señor Seguí, fechada en Santa Cruz del Sur el 11 de agosto anunciando que en el mencionado día quedaba listo y desahogado y pensaba salir el 12 por la mañana.

Termina la carta diciendo que deseaba tener una rápida y feliz travesía.

El «Ponceño» salió el 12 por la mañana. A la hora de partida no se había anunciado todavía la existencia del ciclón que hizo naufragar al nombrado bergantín, pues el anuncio si bien se publicó en el referido día 12 fué después de la salida de «Ponceño» no pudiendo por tanto librarse este buque del peligro. Es más de extrañar la tardanza con que los observatorios de Cuba anunciaron el ciclón por cuanto éste el 11 de agosto, según carta que tienen los armadores, de los señores Bonnia y C.ª, casa establecida en Ponce, pasó por el Sur de Puerto Rico, de cuyo ciclón se sintieron solamente algunas ráfagas que no ocasionaron daños de importancia.

Además han recibido una extensa carta de sus consignatarios en la Habana señores Romagosa y C.ª fechada el 31 de agosto ampliándole, conforme anunciaron por telégrafo, detalles del naufragio.

Dicen los señores Romagosa que desde el 12 del actual anunciaron los Observatorios de Cuba la existencia de un ciclón de gran violencia, aunque de pequeña velocidad, que se dirigía hacia Cuba, que dobló por el cabo occidental de San Antonio, internándose en el Golfo de México por el canal de Yucatán y tomando allí la dirección de la Florida.

El ciclón ocasionó la pérdida de tres veleros españoles, entre ellos el «Ponceño».

Los señores Romagosa visitaron el jefe de la Marina Nacional. Este les confirmó la noticia del naufragio del barco mallorquín. El «Ponceño» se estrelló contra las rocas de las Martinis. De él sólo habían podido rescatarse el telégrafo de banderas y siete cadáveres que habían sido enterrados sin identificar. Añadióles el jefe de la Marina Nacional que también se había encontrado un tubo con documentos y entre estos el nombramiento de capitán expedido a nombre de Baltasar Llabrés Rosa, de 26 años y natural de Palma. Hallóse además un pedazo de tabla que decía «Pon...», suponiéndose sería del «Ponceño».

También se dirigieron los señores Romagosa y Cia.ª al Sr. Juez de Juane, que instruya el correspondiente sumario, suplicándole mayores detalles. Como no los recibían explícitos enviaron a un empleado a Juane y les Martinis para adquirir todos los datos posibles, respecto a la suerte que hubiera cabido a los tripulantes buque y cargamento. Dicho empleado pudo averiguar que se creía perdidos a todos los tripulantes.

Sólo pudieron recogerse siete cadáveres que se supone son del «Ponceño». Los naufragos restantes desaparecieron. Añaden los señores Romagosa:

«Si por fortuna se hubiese salvado al buque y llegase a nuestra noticia, nos apresuraremos a telegrafiar a Vds.» Respecto al barco y cargamento, la pérdida es total, pues el mar le ha diseminado todo y no aparece nada utilizable.

El empleado de los señores Romagosa pudo recoger un barquito de 41 pulgadas de largo por 11 de ancho que parece ser reproducción del «Ponceño» y todo destruido, así como varias tablas sueltas pertenecientes al mismo y a su soporte; en unas de ellas está escrito el nombre del «Ponceño»; y un ancho cinturón salvavidas.

El Juez de Juane tiene en su poder un tubo de lata con documentos, el telégrafo de banderas del barco y unos pedazos de tabla en los que respectivamente se lee «Pon», «ño» y la palabra «Mallorca» partida horizontalmente.

El mar diseminó otros restos que flotaban en el lugar de la catástrofe.

Los señores Segura, Bonnia y Cia.ª nos manifiestan que tienen a disposición de los interesados y del público los documentos a que hacemos referencia en esta información.

Por 6 pesetas

Table listing various items and their prices, including El rostro y el lenguaje, El Fausto, Ania, Las hijas de Julia, etc.

Sorteo de Navidad

En la Administración de Loterías número 1 de la plaza de Cort, se han puesto a la venta los siguientes billetes del sorteo del 23 de Diciembre: 6.027, 6.028, 7.039, 7.040, 39.517, 41.045 y 49.120.

LA COLONIAL Tienda de Comestibles de MIGUEL DURAN ESCOPIÑAS y OSTRAS frescas diariamente CALLE RINCON NUM. 1

EXTRAVIO

El día 8 del corriente desapareció de la Cabaneta (Marratx) un hermoso flamenco blanco con las alas col r de rosa. Se suelta a la persona que lo haya podido recoger se sirva avisar a D. Enrique Villalonga Cabaneta (Marratx) quien gratificará la devolución.

Zing viejo

Se paga a precios elevados, FABRICA DE LAMPISTERIA de Bartolomé Fuster Plaza del Rastrillo 8, y Colón 9.

Curación de la Tos

PASTILLAS J. MIRO Espectorantes y calmantes de la Tos. Farmacia y Laboratorio de J. Miró. Abierta toda la noche. Colón 22, Perillj 22. Pidas en todas las Farmacias y Droguerías de Mallorca.

LIBROS DE TEXTO PARA LA

Carrera Militar

De venta en la Librería Tous, Plaza de Cort

REGIMEN MUNICIPAL

Decreto sobre régimen municipal de 15 Noviembre 1909 y la

Ley Municipal

de 2 de Octubre de 1877 con las disposiciones complementarias para su aplicación, con todas las notas, formularios e índices Ley de sustitución de los Consumos, sal y alcoholes. Reglamento para su ejecución Instrucción para la contratación de servicios provinciales y municipales.

Precio 3 pesetas

Por 6 pesetas

Table listing various items and their prices, including Crisnes, Astros habitados, Acostelamientos literarios, etc.

Mapas relieve del Teatro de la Guerra

De venta en la Librería de J. Tous, al precio de pesetas 0'60 cada uno.

HISTORIA DE ESPAÑA

Resúmen crítico por Angel Salcedo Ruiz e historia gráfica de la Civilización Española por Manuel Angel Alvarez Elegante y encuadernada a 16 PESETAS.

GACETILLAS

Al lector.—Por exceso de original y al objeto de no retrasar su publicación damos en cuarta plana las interesantes informaciones «De Política», «Las carreteras de ayer», una lista de suscripción para el Ponceño y otros datos y noticias.

Reenganche.—El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra, llegado hoy, publica un Real Orden concediendo el segundo reenganche a nuestro amigo D. Fernando Martín Molina, sargento del Regimiento Infantería de Inca.

El «Carmelita».—Según carta recibida por los armadores Sres. Segura, Bonnia y C.ª, el 14 del actual pasó el Estrecho de Gibraltar con viento de Levante la polacra goleta Carmelita de su propiedad que se dirige a Valencia con cargamento de madera procedente de Pinar del Río.

Denunciados.—Por la guardia civil del puesto de Felanig lo ha sido un sujeto que infringió el Reglamento de carreteras.

Por la de Santanyí lo han sido otros dos sujetos por la misma falta.

Detenidos.—En Sineu lo ha sido por la benemérita un sujeto que marchó sin pagar de una fonda de Manacor y de otra de Sineu.

En Manacor también lo ha sido otro sujeto como presunto autor del hurto de siete barrillas de almidón.

Baile popular.—Muy concurridos se vieron los bailes de payeses que se celebraron ayer en los caseríos del Terreno y la Bonanova.

Fueron en gran número las familias de Palma que se trasladaron al Terreno para presenciar los festejos.

«Pósito de Lluchmayor».—Ha sido elegida la siguiente Junta para dirigir la marcha de la Asociación de este nombre: D. Juan Pericás, Gerente; D. Juan Monserrat, Vocal; D. Miguel Salvá Rubi, Vocal; y elegidos por unanimidad don Antonio Cálades Mut, Cajero; don Jaime Roig Rubi, Vocal; D. Miguel Parets Tomás, Vocal suplente y D. Miguel Mataró Monserrat, Secretario.

Falta de sellos.—El semanario «Lluchmayor» en su último número se ocupa de un hecho al que urge poner remedio. Dice el colega que en aquella villa se nota falta de sellos para franquear las cartas.

Ante la imposibilidad de encontrar un sello hay personas que soban los quince céntimos en el b zón junto con la carta. Otras casas han tenido que enviar por sellos a Palma.

Es necesario pues subsanar tal deficiencia.

Monedas de oro.—La dueña de una casa de la calle del Convento, de Lluchmayor, mientras estaba de pié sobre una silla tuvo la desgracia de caerse a causa de haberse estropeado la silla, y cual no sería su sorpresa al ver que del asiento habían saltado ciento dos duros en monedas de oro; ignorando dicha mujer el secreto de la silla.

Cigarrillos Muratti's De venta en los principales Estancos.

Es el mejor laxante Grains de Vals de acción suave y eficaz. Dosis uno o dos granos al conar. Venta en Farmacias.

Ha llegado ya el día en que el Licor del Polo es un artículo de primera necesidad.

La política

Veraneo terminado
Madrid 19 (11 m.)
El señor conde de Romanones, dará por terminado su veraneo el próximo sábado, regresando directamente a Madrid.

Toma de posesión
Noticias oficiales dan cuenta que se han posesionado de los respectivos gobiernos, los gobernadores de Santander, Huesca, Huelva y Gerona.

El embajador de la Argentina
Madrid 20 (3/40 m.)
Asegúrase que en breve aban ionará España el Embajador de la Argentina señor Avellaneda, yendo a ocupar un cargo en el Ministerio de Justicia, Cultos e Instrucción de dicha república.

Mitín contra el gobierno
Lugo.—En el Teatro Circo se ha celebrado un mitín para protestar contra la conducta del Gobierno.

El Conde de Romanones
San Sebastián.—El señor Conde de Romanones marchará el día 23 a Madrid.

Banquete
San Sebastián.—Una comisión del Aero-Club ha invitado al señor García Prieto a un banquete que tendrá lugar en el local del Club.

Conflicto obreros en España
Huelga solucionada
Madrid 19 (2 t.)
Tarragona.—Los carpinteros y pintores llegaron a un acuerdo con los patronos.

Conflicto solucionado
Madrid 20 (3/15 m.)
Zaragoza.—Ha quedado solucionado el conflicto de panaderos, que amenazaban con la huelga.

Huelga solucionada
Madrid 20 (3/40 m.)
San Sebastián.—La huelga de la Unión Cerrajería de Monragón se ha solucionado satisfactoriamente.

De Africa
Regreso de Jordana
Madrid 19 (11 m.)
Tetuán.—Ayer tarde regresó el general Jordana, desembarcando en Ceuta y viniendo seguidamente en automóvil a Tetuán.

Mejoras satisfactorias de la entrevista
Teniente de la mañana en Ceuta y viniendo seguidamente en automóvil a Tetuán.

HALLAZGO DE CADÁVERES
Tánger.—Unos moros llegados de Anghera dicen que ayer por la mañana encontraron en la playa llamada Cancuz los cadáveres de siete marineros que no pudieron ser identificados.

Eclosos varios
La «Gaceta»
Madrid 19 (11 m.)
La Gaceta de hoy publica una Real orden circular declarando que los médicos directores de estaciones sanitarias serán responsables de las deficiencias del servicio, cuando no demuestren haber empleado, como jefe del distrito, la inteligencia necesaria para corregirlas.

Balanza en el Banco de España
Según balance efectuado en el Banco de España aumenta el oro en 7 millones 66.709 pesetas; la plata en 1 millón 195.582 pesetas y los billetes en 186.200 pesetas.

Bacería regia
Hoy marchan los Reyes a una cacería en los montes del Pardo.

Lo de Bilbao.—Reunión de republicanos y socialistas.
Bilbao.—Ayer se reunieron los editores republicanos y socialistas para tratar la conducta a seguir en lo sucesivo.

Se acordó protestar contra el señor Gobernador y la policía.
El señor Pérezgona como Alcalde interino ha telegrafado al señor Dato protestando de lo ocurrido.

Los republicanos han telegrafado al señor Lerroux para que gestione cerca del Gobierno y traslado del señor Gobernador.

Este justifica el proceder de la policía diciendo que fué apedreada pues resultaron tres guardias y un capitán heridos.

Un incendio
Madrid 19 (2 t.)
En las nuevas estaciones de la Compañía de tranvías se incendió un barraoón, habiendo quedado destruida una gran cantidad de maderas y unos planos.

Al mediodía quedó sofocado el incendio, que fué muy aparatoso.

Monedas falsas
Madrid 19 (9 n.)
Un telegrama oficial de Toledo da cuenta de haberse detenido un bulto

procedente de Valencia que se creía encerraba calzado; se abrió y resultó contener 1.195 pesetas falsas.

Congreso de arquitectos
Madrid 20 (3/15 m.)
San Sebastián.—Bajo la presidencia del Ministro de Estado señor marqués de Lema se celebró la sesión de clausura del Congreso de Arquitectos.

Se leyeron las conclusiones adoptadas.
El señor marqués de Lema pronunció un discurso ofreciendo el apoyo del Gobierno y agradeciendo el ofrecimiento de los arquitectos hecho para el caso de que para la defensa nacional lo reclamase.

Declaró clausurado el Congreso.
Se dieron vivas al Rey y a España.

Un yate inglés de viaje
Vigo.—Ha zarpado el yate inglés «Porgenie» de la matrícula de Terranova.

Desplaza 400 toneladas y lleva 34 hombres de tripulación y varias embarcaciones menores.
Ignorase el punto donde se dirige.

Desprendimiento de tierra
Entre las estaciones de Teruel y Herrer, al pasar el tren, hubo un desprendimiento de tierras, no causando desgracias.

La vía quedó interceptada.

Pita aérea
Almería.—Ayer continuó la pita aérea contra el Diputado señor Cervantes.

La pita duró menos que en noches anteriores.

Campaña en pro de un indulto
Zaragoza.—La prensa y las autoridades continúan la campaña en pro del indulto del reo de Calcaena.

Ejercicios de tiro
Zaragoza.—Continúan los ejercicios de tiro del 7.º de artillería, habiendo resultado brillantísimos.

Se distinguieron la 3.ª, 4.ª y 5.ª baterías que mandan los capitanes Amoza, Morato y Bellido, respectivamente.

Pidiendo un indulto
El señor Dato recibió a última hora de la tarde al abogado señor Mateo, defensor del reo de Calcaena pidiéndole el indulto.

Es probable que mañana dicho defensor visite a S. M. para implorarle la suprema gracia.

El Rey de caza
El Rey ha pasado el día cazando en el Pardo acompañado de varios aristócratas.

De Gibraltar
Madrid 20 (11 m.)
Han fallecido en el hospital de Gibraltar varios heridos en los combates de los Dardanelos.

Resultaron inútiles las operaciones que le hicieron para extraerles los proyectiles.

Entró en el puerto de Gibraltar un destructor de construcción modernísima. Le seguían cinco torpederos.

Después del recibir órdenes siguieron con rumbo desconocido.

Se han desembarcado en la Plaza grandes cantidades de subsistencias solucionando así el conflicto que se azevinaba.

Han desembarcado las dotaciones de los cruceros italianos y rusos.
Fraternizaron con los ingleses, oyéndose muchos vivas a las naciones aliadas.

La princesa Salm Salm
Alicerías.—En el expreso llegó la princesa Salm Salm. Continúa su automóvil el viaje.

El cónsul español en Gibraltar vino a recibirla y la acompañó hasta dicha plaza.

La escuadra española
Madrid 20 (11 m.)
Ferrol.—Se ha dispuesto que el «Reina Regente» se provea de todo lo necesario para efectuar prácticas. Estas durarán hasta el mes de diciembre. La escuadra zarpará el miércoles para hacer los ejercicios en Rías Bajas, la mandará el vice-almirante Chacón.

Permanecerá 2 meses en prácticas.

Extranjero
Mala situación en Portugal
Vigo.—Noticias de Oporto dicen que la situación en Portugal sigue siendo mala.

El Gobierno ha tomado grandes precauciones y ha ordenado la detención de numerosos conspiradores, habiendo huido otros muchos hacia España.

En el buque alemán Santa Ursula se han encontrado cañones, municiones y armas.

Melquiades Alvarez en París
Madrid 19 (2 t.)
París.—Ha llegado a esta capital el jefe del partido reformista español don Melquiades Alvarez, acompañado de varios diputados de dicho partido.

Noticias de Lisboa
Madrid 19 (9/30 n.)
Badajoz.—Noticias de Lisboa afirman que con motivo de la detención de un carretero sus compañeros se amotinaron.

Unos de ellos lanzó una piedra a un agente de policía; huyó refugiándose en Palpuha; las turbas quisieron asaltar el edificio en que se ocultaba.

Los guardias los rechazaron.
Entre los sediciosos había soldados de Infantería.

Encarcelamiento de artículos
Lisboa.—Se excita a los republicanos a que se unan para combatir contra los especuladores.

El Gobierno ha ordenado la prohibición de encarecimiento de los artículos de primera necesidad; y de los cereales ha prohibido también la ven-

ta, y los adquirirá solamente la Administración militar.

Se han descubiertos casas en que se vendía harinas averiadas.

Tranquilidad
Lisboa.—Seguía reinando tranquilidad.

En vista de ello se ha levantado la consignada a la guarnición.

La marina continúa al lado del Gobierno.

Proyecto aprobado
Montevideo.—La Cámara de los Diputados ha aprobado un proyecto acordando que sea día de Fiesta Nacional el día 20 de septiembre.

FABRA
Desde Barcelona

Monumento a Pi y Margall
Barcelona 20 (5 m.)
La colocación de la primera piedra al monumento a Pi y Margall resultó, como se esperaba, muy solemne.

En la plaza de San Jaime se reunieron las enseñanzas de las representaciones y entidades.

La manifestación a las 11 y 10 minutos salió de dicha plaza, dirigiéndose a la Diagonal, por la calle de Fernando, Ramblas y paseo de Gracia, precedida de numeroso gentío.

Iban el Ayuntamiento en corporación, concejales, senadores y diputados.

Presidían la manifestación el señor Pich con el hijo y nietos del homenajeado.

Seguían innumerables representaciones de entidades de Barcelona y pueblos de Cataluña. La relación de ellas llenaría muchas columnas.

Muchas entidades enviaron banderas; solamente las radicales enviaron 70 estandartes.

Las presidía el señor Giner de los Ríos.

A las 12:15 llegó la cabecera de la manifestación al lugar del emplazamiento del monumento; el resto tardó media hora.

Alrededor de la tribuna oficial se situaron las banderas y las comisiones.

El Sr. Pich habló, diciendo que los pueblos de Cataluña y principalmente Barcelona, se hallaba satisfecha y orgullosa de levantar el monumento, y siente un gran amor a todas las regiones y a la patria.

Hizo entrega del emplazamiento a la comisión.

Le comisionó el Sr. Corominas (don Pedro) diciendo que el Sr. Pi y Margall resolvió por la forma federal, todo lo que se trata hoy de resolver con las armas. (Aplausos).

Después habló el Sr. Pi y Arsuaga, agradeciendo el homenaje que se dedicaba a la memoria de su padre.

El Sr. Pich echó la paletada y seguidamente se agitaron las banderas y las músicas ejecutaron la Marsellesa. Se escucharon muchos aplausos.

Un incidente.—Varios disparos
Terminado el acto, los radicales bajaban por la derecha del paseo de Gracia con las banderas, entonado el Himno francés, mientras que un grupo, con la bandera del Centro autonómico de dependientes de Comercio, bajaba por la izquierda de dicho paseo entonado el himno catalanista «Els Segadors». Aquellos ahogaron a éstos.

Al llegar a la calle de Provenza sonaron vivas a los aliados contestándose con vivas opuestos.

Después se oyeron diez o doce disparos, a los que siguieron bofetadas y estacazos en abundancia.

Una pareja de la benemérita montada disolvió de momento a los contendientes, pero estos se rehicieron frente a la calle de Valencia, en donde hubo nuevos disparos y al llegar al apedero, sucedió lo mismo.

Resultaron varios heridos.
El Gobernador se limitó a dar cuenta de lo sucedido, sin añadir ningún comentario.

Amores mal reprimidos
En la madrugada de ayer, por cuestión de faldas, en la calle del Mediodía, un amigo de una mujer de vida airada llamada la Bilbaina, agredió a puñaladas a otra llamada Trini, la cual se encuentra gravísima.

Mitín obrero
Los obreros del ramo de construcción celebraron un mitín.

Como el delegado pidió el nombre de un orador, el presidente se negó a ello, dándole por terminado el acto.

Llegada de diputados
Han llegado los diputados señores Nougues y Fernández.

Suicidio de un preso
En la Cárcel celular se arrojó desde el segundo piso José Mulet Bellido, de 40 años de edad.

Sufrió prisión preventiva por lesiones.

Su estado es gravísimo.

Conflicto resuelto
Reus.—El conflicto obrero puede darse por resuelto.

Todos los oficios trabajan hoy salvo alguna excepción que se confía se resolverá.

De toros
En la plaza de las Arenas se ha celebrado la corrida con un lleno.

Los toros Palhas han resultado bravos de buena lámina. El ganadero fué aplaudido.

Malla estuvo regular, Paoo Madrid bien y regular Saleri.

Para el día de la Merced se anuncia una excelente novillada con seis Murruves, para Fortuna y Ballesteros.

De la plaza monumental nada se dice, pero se inaugurará esta temporada

OLIVER

Persiguiendo a un submarino
Madrid 19 (11 m.)
Algeiras.—Durante todo el día permanecieron once grandes vapores frente a punta Europa.

Dicese que tienen órdenes del Almirantazgo de tenerse allí hasta que los destructores que navegan en el Mediterráneo logren cazar al submarino alemán que apareció días pasados.

Sigue el avance alemán hacia Wilna
Madrid 19 (2 t.)
Despachos recibidos por la prensa desde Berlín, dicen que sigue el avance hacia Dunaburg y Wilna.

Los alemanes, añade, han roto el frente ruso en varios puntos y entre Wilna y el Niemen.

Para la toma de Dunaburg se han destacado 50.000 jinetes.

Dicen los alemanes que los edificios de la Duma y las estaciones en Petrogrado han sido ocupados militarmente por orden superior, ignorándose las causas.

Las tropas de Mackensen entran en Pinsk.
Amsterdam.—Dicen de Berlín que las tropas de Mackensen han entrado en Pinsk que constituye la cabeza de puente de las regiones pantanosas.

En Pripet antes de la llegada de los alemanes todos los rusos evacuaron la ciudad, no dejando nada utillaje.

Congreso italo-francés
Milán.—En la última sesión del Congreso italo-francés se acordó estudiar las bases de la federación económica entre todos los países aliados.

Para llevar a cabo dicho trabajo se convocará a todas las naciones aliadas, incluso Montenegro.

Contestación al Mensaje de las mujeres sudfricanas.
Londres.—El Gobierno ha contestado al mensaje de las mujeres sudfricanas que se ofrecieron a ir a Inglaterra para fabricar municiones, agradeciéndoles la atención, pero es innecesario, pues existen sobrados obreros en los talleres del Estado.

Adhesión al Zar
Petrogrado.—Ha sido delegado el Presidente de la Duma y una comisión de Diputados para que vayan al cuartel general para reiterar la adhesión de la Cámara al Zar.

Tercer empréstito alemán
Ginebra.—La prensa alemana dice que van suscritos dos millones del tercer empréstito.

Individuos detenidos
Madrid 20 (3/15 m.)
Atenas.—Han sido detenidos 80 individuos, acusados de formar bandas irregulares de búlgaros que invaden el territorio griego.

Dichos individuos serán internados en una isla del archipiélago.

Preparando un nuevo golpe
Rotterdam.—Parece que los alemanes se preparan para dar un nuevo golpe en distinta dirección.

Hace días que no llega la prensa austro-alemana.

La comunicación por la frontera se hace imposible, pues la de Alemania y Holanda es infranqueable.

Asegúrase que también lo será la frontera de la Suiza alemana.

Los alemanes no quieren avanzar más en Rusia
Rotterdam.—Asegúrase que el ejército alemán no quiere avanzar más en Rusia.

Del frente Oriental se han sacado gran número de fuerzas austro-alemanas, lo que indica que preparan la ofensiva contra Italia o Servia.

La ofensiva rusa fracasada
Viena.—La ofensiva rusa en el Este de Galitzia ha fracasado por completo.

En Stripa el enemigo evacuó ayer el campo de batalla, retrocediendo.

En Sereth apresamos un gran botín.

Sufrió grandes pérdidas en Wolhinia.

Los italianos tuvieron que abandonar sus posiciones del sector de Flitsch, sufriendo cuantiosas pérdidas.

Los ataques contra Ravelnik fracasaron.

La afirmación hecha por los italianos de que utilizamos ácido prúsico en nuestros proyectiles, es infundiosa.

Bulgaria descontenta de Rumania
Viena.—Dicen de Sofía que Bulgaria desea que desaparezcan las minas del Danubio y que está descontenta de las dificultades que ofrece Rumania para el paso de las mercancías.

Ambos Gobiernos están en conversaciones, pero se desconoce el resultado.

Grandes combates en la India
Amsterdam.—Algunos periódicos recogen las informaciones de la prensa americana que aseguran que en la frontera Noroeste de la India ha habido encarnizados combates entre ingleses y las tropas afganistanas, habiendo resultado muertos 3.000 ingleses.

Añaden que en Paghag hubo el mes pasado un combate que duró veinte días.

El ministro de Hacienda
Tolón.—A bordo de un vapor ruso ha llegado el ministro de Hacienda francés, siendo recibido por personalidades oficiales franco-rusas.

Elegias a D. Alfonso
Madrid 19 (2/15 m.)
París.—La prensa de este capital aplaude la actitud del Rey de España al dar 3.000 francos para la obra de los inválidos de la guerra.

Le Journal en un largo artículo ensalza este rasgo, y dice que nuestro Rey muestra el camino de la inteligencia Franco-española.

Tratado servio-búlgaro
París.—Le Temps dice que el tratado entre Servia y Constantinopla fué ru-

bricado ya hace días, y solo falta la firma del Sultán de Turquía.

La entrevista de Jordana y Liautey
Madrid 20 (2/15 m.)
La Epoca publica un suelto extrañándose de la alarma con que algunos periódicos han visto la entrevista entre los generales Jordana y Liautey.

Esta entrevista, dice, solo ha obedecido a estrechar las relaciones entre Francia y España, que hace ya años ejercen una acción conjunta en Marruecos.

Nada tiene que ver esta entrevista con la posición neutral de España frente al conflicto europeo, para que ello pueda estorbar la colaboración franco española en Marruecos.

Lo que quiere Bulgaria
París.—Algunos periódicos publican noticias de Bulgaria en las cuales dicen que el Presidente del Consejo búlgaro ha declarado que Turquía es más fuerte por que cree que en Europa nosotros estamos dispuestos a afrontar las eventualidades.

No somos contrarios a una nueva alianza balcánica. Si se nos da Macedonia con esta condición Bulgaria entrará en acción, de lo contrario no.

COMUNICADOS OFICIALES
DE RUSIA
Madrid 19 (2 t.)
Petrogrado.—El comunicado oficial dice que los combates en el Oeste de Dvinsk continúan encarnizados, consiguiendo nosotros rechazar al enemigo que sufre grandes pérdidas, especialmente en Illusk.

Los alemanes ocuparon la alquería de Steiderar, siendo rechazado luego por nuestras tropas entre los lagos Ovil y Samava, presentándose el enemigo al Sur de Dvinsk, ocupando la localidad Widzy y la estación de Vileika.

En las cercanías de Vilna se lucha encarnizada. El esfuerzo es tremendo, desesperado.

Los alemanes pasaron el río Sechara. Al Sur de Solonim el enemigo se ha presentado en la orilla derecha del Iassale y ciudad de Pinsk.

Al Suroeste de Kolki tomamos varios pueblos y batimos al enemigo hacia Rowno.

En Kovel cogimos una bandera, el comandante del octavo regimiento imperial y 800 soldados. El resto de la unidad se dispersó en los bosques.

Seguimos la victoriosa ofensiva. En Tanmana cogimos 1.800 hombres y numerosas ametralladoras, las que después empleamos contra el enemigo.

En Sereth dimos rudos golpes locales.

DE ITALIA
Madrid 19 (2 t.)
Roma.—El comunicado oficial dice que en la noche del día 17 el enemigo nos bombardeó y atacó en el monte Corton, siendo luego rechazado.

Por la mañana destruimos dos puntos de refugio.

En la zona de Prezzo destruimos la organización defensiva y atacamos todo el frente, aproximándonos a las líneas enemigas, habiendo abierto grandes brechas en algunos puntos.

En Montija y Vorsak tomamos varias trincheras y volamos dos blocaus.

DE FRANCIA
Madrid 20 (2/15 m.)
París.—El comunicado del Artois dice que en el sector de Neuville hubo lucha de bombas de mano, fusilería y algunos duelos de artillería.

En Cetencourt hubo vivísimo cañoneo y combates de trinchera.

Al Suroeste del Argonna los alemanes hicieron explotar una mina fortísima.

Nuestra artillería e infantería rechazó a los alemanes, a los cuales cogimos buen número de prisioneros.

En la región de Roye, la noche fué accidentada: cañoneamos al enemigo.

Entre el Oise y el Aisne, al Norte de Fontenay hubo mucha lucha de fusilería en ambas trincheras.

En la región de Berri au Bae y Champagne, hubo activos combates por ambas artillerías.

Ayer una batería alemana que cañoneaba a nuestros aviones al Este de San Mithiel, conseguimos destruirla.

En los Vosgos hubo combates de granadas.

En el valle de Sondernach continúa el cañoneo.

El día 11 de la noche
Madrid 20 (3/40 m.)
París.—El comunicado de las 11 de la noche dice que habiendo bombardeado la flota inglesa las posiciones alemanas del litoral belga, nuestra artillería pesada en la región de Nieuport ha actuado en unión de ella, contrabatiendo las baterías de la costa que contestaban al fuego de los navíos británicos.

En el frente de Artois el fuego del enemigo ha disminuido en intensidad.

DE INGLATERRA
Madrid 20 (3/40 m.)
Londres.—El comunicado oficial dice que el general French afirma que desde el comunicado dado el día 15 del actual, no ha habido ningún cambio en nuestro frente.

Añado que los trabajos en las minas se han ejecutado con gran vigor en ambas partes, especialmente en la parte Sur del frente.

En el Este de Iprés nuestra artillería y la del enemigo han contestado de una manera activísima.

DE BELGICA
Madrid 20 (3/40 m.)
Havre.—El comunicado belga dice que la noche ha transcurrido tranquila.

Por la mañana se ha notado gran actividad en la artillería enemiga principalmente contra la granja Groot Nordhof, Dostkerke.

Por la tarde hubo tiro intermitente en diversos puntos de nuestro frente.

El bombardeo fué bastante violento en Pipegaal, contestando nuestra artillería enérgicamente, dispersando a los trabajadores enemigos.

FABRA

La toma de Vilna y movimiento envolvente

Noticias contradictorias
Son contradictorias los informes que llegan del frente ruso.

Los alemanes, según parte oficial, dicen haber ejecutado con pleno éxito, dirigiéndolo Hindenburg, un movimiento envolvente de los ejércitos rusos del Norte.

Los despachos franceses reconocen que Vilna ha caído en poder de los alemanes, pero niegan que estos hayan podido efectuar el copo de que hablan sus partes oficiales.

Mo hay tampoco un parte ruso con el que se pueda formar juicio exacto de la situación; pero parece deducirse que los rusos han dado un gigantesco salto atrás logrando evadirse no sólo del cerco sino de los destacamentos que habían enviado los alemanes a la retaguardia rusa, metiéndolos por el Norte de Vilna, para luego retroceder cooperando con el movimiento envolvente de que hablan los alemanes.

Otros despachos de procedencia francesa dicen que para esta operación habían destacado los alemanes, además de imponentes fuerzas de caballería, tres cuerpos de ejército.

Noticias oficiales alemanas
Amsterdam.—Un telegrama oficial de Berlín dice que el movimiento envolvente del ejército de Lichow, contra Vilna, ha tenido un éxito inmenso.

Los rusos trataron de retirarse apresuradamente atacando con furia y con fuertes contingentes para romper la línea alemana, pero sus ataques se estrellaron ante el irresistible avance envolvente alemán.

Al mismo tiempo, las tropas mandadas por los generales Scholt y Galwitz, empujan al enemigo obligándole a retirarse en toda la línea.

La plaza fuerte de Vilna, ha caído en nuestras manos y perseguimos al enemigo en todo el frente.

El príncipe Leopoldo persigue también a los rusos.

En el teatro de la guerra S. E. no ha cambiado la situación. El general Mackensen ha llegado al Norte de Pinsk hacia Visliza, en donde ocupamos la línea de Niandierova hasta Doromysl, habiendo sido rechazadas las retaguardias rusas.

Ultimas noticias
UN ARTICULO DE MARCEL HUTIN
Madrid 20 (2 t.)
París.—El periódico «L'Echo de París» publica un artículo de Marcel Hutin diciendo que según informes recibidos del frente ruso, dicen que si en la maniobra envolvente que ha ejecutado el general Hindenburg era para copar al ejército ruso que defendía Vilna, ha fracasado por completo y así mismo ha ocurrido con el esfuerzo de los ejércitos que mandan Eohorm y Glavitz contra los rusos relegados al Este de Vilna.

LO QUE DICE EL SR. DATO
El Sr. Dato ha dicho que despachó con S. M. el Rey, fijando a las diez y media de la mañana para la celebración del Consejo en Palacio.

El Rey, dijo, me ha rogado que si fuera posible se indulte al reo de Calcaena, sintiéndolo el Gobierno, por no poder aconsejarlo.

EL SERVICIO OBLIGATORIO EN INGLATERRA
Londres.—La oficina de la prensa publica una carta del ministro Lloyd George sobre el

DE POLITICA

(Retirado de la edición del sábado)

Estando ya próxima la fecha señalada para las elecciones municipales...

Hoy hemos interrogado a nuestro amigo don Benito Pons, del comité del partido reformista...

Resulta prematuro hablar de las próximas elecciones municipales cuando los organismos políticos aún no han adoptado resoluciones ciertas...

Yo vería con gusto que elevándose el concepto de la administración municipal por encima de las prácticas de lo que tan impropiamente llamamos política...

Pero si tal ideal es incompatible con el estado de ánimo de algunos partidos, si necesario fuese sostener una lucha pecho a pecho en las urnas...

¿Y después de las elecciones? Yo no sé hacer vaticinios: cambian tan fácilmente de situación los datos del problema!

Pero la estadística puede darnos luz para una probable solución.

Quedan en el Ayuntamiento para el bienio 1916-17 los concejales siguientes, agrupados por fracciones políticas:

Mauristas, 8; Liberales, 3; Reformistas, 3; Datistas, 2; Jaimistas, 1; Defensa Social, 1; Total 18.

Demos por cosa sentada e indiscutible que las elecciones se harán sin atropellos impropios de lugar y tiempo...

Pero admitiendo que la eficacia espontánea, sin violencias difíciles en una capital sensata, por la influencia del poder se aumentara en dos los candidatos triunfantes pertenecientes al partido que gobierna...

Y háganse cualesquiera otras combinaciones, lo cierto, lo evidente es que ningún partido puede tener mayoría en el Consistorio...

Porque quedando 8 mauristas, y saliendo aunque solo fuesen 6, suman 14; y ya con los liberales, ya con los reformistas les sobran votos para llegar a 19.

Al paso que los ministeriales de los que solo quedan 2 para el futuro Ayuntamiento aunque lograsen obtener cinco en la nueva elección, llegaría a reunir 7 votos, y les faltarían 12 para formar mayoría absoluta.

Como estos cálculos constituyen verdades de Pero Grullo para todos los que están enterados de la vida municipal, no pueden escapar a los organismos directores de los partidos...

Continúan los corredores su marcha y al anunciarse la sexta vuelta Mas y Serra que parecen combinados intentan cerrar el paso a Bové.

No rehuyo el dar a V. estas mis particulares opiniones, porque sólo pueden conducir a fomentar las corrientes de armonía entre todos los partidos de la localidad para que don de mano a antagonismos efímeros para poner muy alto una aspiración común: la paz en las relaciones de los partidos, y la buena administración de la libertad.

DE SPORT

Las carreras de ayer

En el Velódromo de Tirador

Ocupado, sin duda alguna, nuestro joven redactor deportivo en hazñas galantes con bellas damitas, que en esas tardes plácidas del agonizante verano luecen sus galas en los soleados caminos y callejas de nuestros rientes caseríos...

para que los lectores de nuestro diario tengan noticia del espectáculo ciclista que en la tarde de ayer nos ofreció la pujante sociedad «Veloiz Sport Balear».

Bien es verdad que los galanteos y las sonrisas amorosas van unidas a la carreta del amor que arrastran los corazones juveniles, y es perdonable que por una mirada de ojos negros, amantes, se olvide uno de un espectáculo vulgar, pero verdad es también e inconclusa, que los enamorados, deben después, en sus horas de reposo, serenas, corregir sus yerros o trastornos en la vida metódica y ordenada de las empresas de que dependan.

Hecha esta breve divagación para hacer saber a nuestros lectores la causa de que Rip sustituya al joven Feliche que tenemos en la Redacción, pasemos a decir algo de las interesantes carreras que ayer tarde celebráronse en el Velódromo de Tirador.

Digamos, ante todo, que el local estuvo completamente atestado; que las graderías de sombra y sol estaban llenas de aficionados y que en los balcones, también todos ocupados, bellos ejemplares de mujeres, lucían sus toilette primaverales dando la nota riente y simpática a la fiesta.

Ignacio Seguí y Pepe Barnils, vete-ranos e incansables propagandistas del sport ciclista, rebotaban alegría, al contemplar atestado el local del Velódromo, juicio seguro de que la afluencia está actualmente en el más alto grado de efervecencia.

A las cuatro en punto los corredores que debían tomar parte en las carreras desfilaron ante el públco, aplaudiéndoles a todos, pero especialmente a los campeones de España, Simón Febrer y Gabriel Oliver.

Poco después los corredores Regnier, Manchón, Rubio, Soum, Febrer, Oliver, Roig (P.) y Arbona presentaronse a la meta, dispuestos a correr el titulado Gran match internacional a tres pruebas y con clasificación por puntos.

Los citados corredores formaron dos equipos, uno compuesto por los extranjeros y continentales Regnier, Manchón, Rubio y Soum y el otro por los mallorquines Febrer, Oliver, Roig (P.) y Arbona.

Dada la salida por el juez Sr. Ripoll, los notables sprinters emprenden la marcha a buen tren.

Esta primera prueba del gran match era de seis vueltas; en ella debían probar la velocidad, ganando el equipo que conjunto sumara menos puntos a contar por el orden de llegada a la meta.

Todos los corredores, animados por el entusiasmo del público marchaban formando un compacto grupo, sin que pudiera colegirse quien avanzaría a quien.

Manchón, Febrer y Arbona fueron los encargados de llevar el tren de marcha y a fe que lo hicieron magníficamente.

Al sonar la campana, anunciadora de la última vuelta, Regnier que ocupaba sitio en la última fila apretó los pedales logrando colocarse junto a Manchón que ocupaba la cuerda. La lucha desde la salida del peralte Sur fué endiablada. Todos los corredores marchaban a una vertiginosa velocidad.

Los otros corredores llegaron con menos de un cuerpo de máquina después de los dos primeros.

El número de puntos alcanzados según el orden de llegada fué el siguiente:

Equipo de corredores forasteros, Regnier 1, Manchón 2, Rubio 7, Soum 6. Total 16.

Equipo de mallorquines Oliver 3, Roig 4, Febrer 5, Arbona 8. Total 20.

El público aplaudió con entusiasmo grande a todos los corredores por la brillantez con que ejecutaron la carrera.

La 2.ª carrera fué la Regional para corredores de 2.ª y 3.ª categoría. 12 vueltas con primas de 3 pesetas a los que primero llegasen a las vueltas 3.ª, 6.ª y 9.ª.

Se presentaron los corredores Bové, Más y Serra, novelas ciclistas, pero que por lo que vimos, aprietan de firme.

A buen tren comienzan la carrera y al señalarlo la tercera vuelta, aumentan la velocidad, consiguiendo Más la primera prima.

Continúan los corredores su marcha y al anunciarse la sexta vuelta Mas y Serra que parecen combinados intentan cerrar el paso a Bové. El público protesta indignado de la treta de los noveles y ya «expertos» corredores.

Consigue la segunda prima Serra, pero luego, apercebido Bové de la combinación de sus compañeros aprieta fuertemente los pedales colocándose en la cuerda y entrando primero en la meta después de un embalaje resistente y veloz. Mas, llegó segundo y Serra tercero.

El público tributó una ovación grande a Bové y airadamente protestó de la conducta de los otros dos corredores.

Los premios consistían 1.º 10 pesetas, 2.º 7, id. y 3.º 5 id.

A continuación se corrió la segunda prueba del Gran match internacional. 12 vueltas.

En esta prueba los corredores debían mostrar su resistencia y velocidad sumando los puntos de las llegadas cada tres vueltas, resultando vencedor el equipo que también obtuviera menos puntos.

No hay porque decir que la carrera resultó en extremo interesante. El orden de la llegada fué el siguiente:

Table with 5 columns: Name, 3.ª via, 6.ª id, 9.ª id, 12.ª id, Total. Rows include Rubio, Manchón, Regnier, Soum, Febrer, Roig, Oliver, Arbona.

Ganó, por consiguiente, el primer equipo, que en conjunto alcanzó 66 puntos contra 78 que logró el equipo de corredores mallorquines.

Manchón tuvo que retirarse después de la sexta vuelta por encontrarse algo indispuerto, por lo que se le asignó el número 8 en las 9.ª y 12.ª vueltas.

Después de un breve descanso, en el que lucieron sus habilidades los matociclistas Durán y Parets, se efectuó la tercera y última prueba del Gran match.

Esta tercera prueba figuraba en el programa para que los corredores demostraran su resistencia. En ella el equipo vencedor sumó 4 puntos y el vencido 8.

La carrera era de 30 vueltas a pista partida. Se presentaron los mismos corredores que en las otras anteriores.

Partieron todos a gran velocidad pero pronto vióse que el equipo de los mallorquines iba adelantando a sus contrincantes.

El público interesado grandemente en la emocionante carrera, asimbaba en los corredores mallorquines, ya cuando a las diez vueltas habían ya alcanzado a sus contrarios, retirándose poco despues Regnier, Rubio y Manchón.

Febrer, Arbona, Oliver, Roig y Soum continuaron valientemente la carrera.

Roig abandonó la pista a la antepenúltima vuelta.

A la meta llegó primero Soum, segundo Febrer, tercero Oliver, y cuarto Arbona.

La numerosa concurrencia tributó una gran ovación a los dos campeones mallorquines y a Arbona que actualmente se encuentra en correctísima forma. Soum también mostró sus grandes facultades como corredor de medio fondo.

Ganó el Gran match internacional el equipo Regnier, Manchón, Rubio y Soum cuya suma alcanzó 90 puntos contra 102 que consiguió el equipo Febrer, Oliver, Roig (P.) y Arbona.

El premio alcanzado por el equipo vencedor fué de 400 pesetas.

Y ahora me atrevo a preguntar a mi buen amigo el Presidente del «Veloiz» señor Seguí, ¿porqué esta prueba no se hizo también por suma de puntos del orden de llegada? De haberse hecho así y de haberse deslizado las dos primeras pruebas en forma que solo se hubiera alterado la llegada de un corredor, la victoria hubiera sido de los mallorquines, mientras que tal y como se hizo era imposible que estos resultaran vencedores.

El esfuerzo realizado por estos en la última prueba fué completamente nulo.

¿No le parece al señor Seguí más justo y equitativo lo que decimos? El público salió muy complacido del espectáculo.

Rip.

Naufragio del «Ponceño»

Organizada por la Juventud Socialista e iniciada por La Marítima Verrete y Centro Obrero se celebrará mañana en el local de la Federación una velada a beneficio de las familias de los naufragos del Ponceño.

De la Cruz Roja de Santa Catalina. Recaudación pro-naufragos del Ponceño.

Donativos recibidos en el día de hoy: Suma anterior, 8.041'90

Table of donations with columns: Name, Amount. Includes Café de D. Jaime Salamanca, D. Antonio Varrell, D. Juan Oliver, etc.

Total pesetas, 8.850'57

17 Septiembre de 1915.

Memorandum

PARA MAÑANA SOL.—Sale a las 5 h. 35 m.; póñese a las 17 h. 49 m. LUNA.—Sale a las 17 h. 15 m.; póñese a las 3 h. 45 m. TRENES PARA VIAJEROS.—Salidas de Palma: Para Manacor a las 7.40, 14 y 18.15 para Felanitx a las 7.40, 14.30 y 18.15 para La Puebla, a las 7.40, 14.40 y 20; para Sóller a las 7.40, 15 y 20.5. Salidas para Palma. De Manacor a las 8.30, 6.30, y 17.15 de Felanitx a las 6.40, 1.15 y 17; de La Puebla, a las 6.45, 12 y 17.25; de Sóller a las 6, 9.15 y 18.

CORREOS.—Llegadas a Palma: A las 7 de Barcelona y de Mahón y a las 9.30 de los pueblos de la isla. Salidas de Palma. A las 14 para los pueblos de la isla, Barcelona y Ciudadela (vía Alcanada) y a las 18 para Valencia.

OFICIN 35 DE CORREOS.—Recepción. Periódicos, impresos y muestras de 10 a 16.30. Paquetes postales para el Reino de 9 a 11 y para el Extranjero de 8 a 9.

Certificados y valores declarados de 10 a 11.30. Giro Postal de 11 a 13. Lista de Correos, de 10 a 13.

Estrega: Periódicos, impresos y muestras de 10 a 16.30. Paquetes postales procedentes del Reino, de 9 a 11 y procedentes del Extranjero de 12 a 13. Certificados y valores declarados de 10 a 15.30.

MERCADO.—En Artá, Montuiri, Llubi y Porreres.

DILIGENCIAS.—Llegadas Palma.—A las 6 de Establiments, Felanitx, Algaida y Montuiri, a las 7 de Andráiz y S' Arrocó; y a las 8 de Capdellá, Calviá, Valldemosa, Deyá, Buñola, Villafraña, Portol, Santa María y Lluchmayor; a las 8.30 de Lluchmayor, Santaña, Campos y Sancti Spiritus y a las 9 de Esporcas, Establiments, Bañabufar, Puigpuent, Algaida y Porreres.

Salidas de Palma.—A las 14 de la calle de Pelaires 93 para Andráiz y S' Arrocó; de la P. del Olivar para Esporcas, Establiments, Establiments, Bañabufar y Puigpuent; de la P. de Mercadal 13, para Felanitx, Algaida, Montuiri y Porreres; de la calle de Bañol 6, para Lluchmayor, Santaña y Campos; de la P. de San Antonio para Sansellas, Sta. Eugenia y Villafraña; de la calle de S. Miguel 80 para Buñola y del 84 para Valldemosa y Deyá de la calle de la Marina para Andráiz, de la calle de Santacilia para Capdellá y Calviá; de la calle de la Cordería para Campos; de la C. S. Andrés 19 para Portol; de la calle de la Justicia para Santa María y a las 14.15 de la calle de la Estrella para Algaida y a las 15 de la plaza de la Cuartera para Lluchmayor.

EL TIEMPO

Día 20 Septiembre a las 9 de la mañana Las observaciones anotadas en la Estación Meteorológica de Palma, son las siguientes: Barómetro, 763 m.m.; Termómetro (a las 8 m.), 21.6; Máxima al sol, 29 id.; Mínima a la sombra, 20 id.; Mínima a cubierto, 18 id.; Montura a desahogado, 17 id.; Temperatura media de ayer, 22; Temperatura media correspondiente al mes, 24; Diferencia, 0 en menos; Dirección del viento, N. Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 horas Kgs 6; Kilómetros recorridos en veinticuatro horas 140; Lluvia en 24 horas 0; Estado del cielo, despejado; Asenso del barómetro en 24 horas 0 mm; Evaporación en 24 horas, 3 id.; Humedad a las 9 (tanto por 100 de saturación), 73; Descenso del barómetro en 24 horas 2 milímetros, tensión del vapor 14.

Ayuntamiento de Palma

Este Ayuntamiento según acuerdo de 6 del actual, ha acordado contratar en pública subasta para durante un quinquenio la recaudación y aprovechamiento del arbitrio municipal sobre carnes, con arreglo a las condiciones que se hallan de manifiesto en la secretaría de la Corporación. La que se anuncia en el Boletín Oficial en cumplimiento de lo dispuesto en el artículo 29 de la Instrucción de 24 de Enero de 1905, con objeto de que durante los veinte días siguientes al de la inserción de este anuncio, puedan presentarse las reclamaciones que quieran contra este intento de subasta; advirtiéndose que después de transcurrido este plazo no será admitida ninguna de las que se produzcan en observancia de lo que dispone el artículo citado.

Palma 9 septiembre de 1915.—El Alcalde, Jaime Suan.

Compañía de los Ferro-carriles DE MALLORCA

A partir del día 22 del actual hasta el día 22 de Enero de 1916 queda abierto el pago del sexto dividendo pasivo de las obligaciones del Ferrocarril estratégico de Palma a Santaña, equivalente al 16 de su valor nominal o sea la cantidad de ochenta pesetas por cada obligación. Al propio tiempo se advierte a los Señores tenedores de dichas obligaciones, que de conformidad con lo estipulado en la base 5.ª de la Emisión, quedarán en el recargo del cinco por ciento por intereses de demora los que en 1.º de Octubre próximo no hayan hecho efectivo el importe del quinto dividendo pasivo.

Palma 9 de Septiembre de 1915.—Por la Compañía de los Ferro-carriles de Mallorca.—El Director General, Guillermo Moragas.

Ultimas novedades literarias

- El alma nacional, sus vicios y sus causas.—Genealogía psicológica del pueblo español, I, por el Marqués de Desfuentes, prólogo de Max Nordau, 3'50 id. Jesús de Nazareth, por Edmundo González Blanco, 3 id. El sentido común y la guerra, por G. Berlioz y Sh., traducido del inglés por Julio Brontá, con un prólogo de Luis Araquistáiz, 2'50 id. La invasión de Bélgica, por Edmundo Dane, 4 id. La retirada hacia París, por Roger Yugpea, 1 id. Remanzos de paz: Campos de guerra, por Antonio Rey Soto, 3'50 id. Higiene de los niños, (consejos a los padres). Colección de artículos de vulgarización científica, por D. Jerónimo Forteza Martí, 1'25 id. Gráficos para el estudio de la Geografía postal por E. Estéban, 4 id. Tratado del cultivo de la vid en España y modo de mejorarla, por Tablada, 7 ptas. Tratado del olivo en España y modo de mejorarlo, por Tablada, 4'50 id. Tratado completo del naranjo y modo de mejorarlo, por B. Aliño, 6 id. Tratado del ganado vacuno, su multiplicación, cría y explotación por Pizarro, 4 id. El arte de hacer el vino, por Claudio Ladréz, 4 id. Arte de cazar la perdiz con reclamo, macho y hembra, con tratado de cacerías y monterías, por el marqués de Albeitos, 4 id. Higiene de la belleza, por el Doctor E. Moñim, id. Mi testamento dedicado a sanos y enfermos, por S. Kelp, 5 id. De venta en la Librería de J. Toss

Doctor Lóbisch

Médico especialista en enfermedades de la piel. Antes ayudante, médico y jefe interno (durante 8 años) del ambulatorio para enfermedades de la piel y VENEREAS, del Instituto medicinal-clínico de la Real Universidad Munich (Alemania).

CALLE SAN JAIME, 7 CONSULTA 3-1, 3-5, 7-9

HARINA LACTEADA 50 años de ÉXITO NESTLÉ ALIMENTO COMPLETO PARA NIÑOS. Pídase en todas las Droguerías y Farmacias.

Banco de Préstamos y Descuentos Plaza del Mercado 18 Domicilio social—Barcelona

Sucursales: GERONA IGUALADA, LERIDA, MANRESA, P. DE MALLORCA Y VICH. Ban a—Valores—Cuponos—Cambio de Moneda—Cuentas corrientes—Depósitos—Caja de Ahorros—Cédulas sobre Valores

CAJAS DE ALQUILER

contra robos e incendios, para la custodia de valores, alhajas, documentos y toda clase de objetos de valor. Compartimientos desde 25 ptas. anuales, 15 semestrales y 4 mensuales

HORAS DE DESPACHO: de 9 a 13 y de 15 a 17.—Para el servicio de Cajas Alquiler, hasta las 18

LA EQUITATIVA DE LOS ESTADOS UNIDOS DEL BRASIL

(A Equitativa dos Estados Unidos do Brasil) Sociedade mutua de Seguros sobre la Vida, fundada hace diez y nueve años DIRECCION GENERAL EN ESPAÑA: Alcalá, 73, MADRID

SEGUROS DE VIDA DE TODAS CLASES CON SORTEO SEMESTRAL EN METALICO

Seguros de Vida con primas vitalicias y BENEFICIOS ACUMULADOS.—Seguros de Vida con primas temporales y BENEFICIOS ACUMULADOS.—Seguros de Vida Mixt, a cobrar a los 10, 15 ó 20 años con BENEFICIOS ACUMULADOS.—Seguros de Vida en conjunto (sobre dos cabezas) con BENEFICIOS ACUMULADOS. Escribir pidiendo condiciones para un Seguro, detallando edad, estado y profesión al Delegado en Baleares: PEDRO J. PALMER, Calle Borrás, 8.—2.ª PALMA

LA SORDERA DESAPARECE USANDO EL APARATO

The Stolz Electrophone

Último progreso de la ciencia. Las personas sordas recuperan el oído cualquiera que sea la intensidad de la sordera. En venta ANTIGUA CASA LASSALLE, SAN NICOLAS, 31 CRISTALES COMBINADOS—ESPECIALIDAD EN CRISTALES INGLESES LUZ TRATRAN.—PARENTES.—MAQUINARIA MODERNA PARA MONTARLOS. ESTAMPAS Y MARCOS

Academia Castelló

Centro general de Enseñanza Carreras Militares, Civiles y Bachillerato ANGELES 30—PALMA Resultados obtenidos en la convocatoria Militar del presente año. De los siete alumnos presentados para el ingreso por esta Academia lo aprobaron seis y el séptimo aprobó el 1.º, 2.º, 3.º y 4.º ejercicios en Artillería y el 1.º, 3.º, 4.º y 5.º en Infantería.

Los alumnos que solo solicitaron examen para parte del plan de ingreso consiguieron aprobar la mayoría la totalidad de los ejercicios a que se presentaron.

Alumnos ingresados en la convocatoria anterior seis. Id. hasta la fecha treinta y ocho. Clases de estudio en la Academia. El curso dará principio el día 2 de Septiembre.

NOTA.—Interin terminan las obras del nuevo local a que se ha de trasladar la Academia el internado corre a cargo de un acreditado Colegio de esta capital. El Director Capitán de Artillería D. Francisco Castelló facilitará reglamentos y cuantos datos se interesen.

El Poder del Pensamiento

es la última obra del Dr. Marden, y su influencia es tan decisiva en la vida pura

Abrirse Paso con La Fuerza de Voluntad,

que perseverando en nuestros ideales y siguiendo

Siempre Adelante!

obtendremos franco éxito y con ello alcanzaremos poder y gloria.

La Alegría del Vivir

Son 4 volúmenes.—Vale cada uno: Rústica 4 ptas. Encuadernada, 5 ptas. De venta en la Librería de J. Toss

Por 6 pesetas

- Los poemas épicos por E. Bazán, 3'00 pts Poemas y Armas por J. A. cover 3'00 » El vizconde de Gouché... 0'50 » El cantar de los cantares Resán. 1'00 » Retratos de españoles célebres... 0'50 » El pliego secreto... 0'50 » La raza futura... 3'40 » Fibras que laten... 1'00 » La obra de redención, por R. Méndez Galte, presbítero... 3'00 » Gemelos, por A. Frates y Sureda. 3'00 » El matrimonio en la clase media. 0'50 » La pequeña emperatriz... 1'00 » Un corazón de mujer... 2'00 » El manuscrito de mi madre por La Martine... 1'00 » Tctal... 23'00 »

AVISO

La Comisión liquidadora de la razón social Herederos de Gabriel Cortés convoca a los acreedores de la misma a la reunión que se celebrará en el local de esta Cámara de Comercio el día 1.º de Octubre próximo a las cinco de la tarde para darles cuenta del resultado total de la liquidación, aprobar las cuentas generales de la misma y acordar el reparto de los fondos pendientes de distribución. Palma 16 Septiembre de 1915.—La Comisión.

Doctor Ayuso

Médico militar, especialista en enfermedades de los ojos. Consulta de 11 a 1. CONSTITUCION 72-2. (BORNE)

Raimundo Piña MEDICO

Especialista en Electricidad, enfermedades secretas y de la matriz Electricidad médica en todas sus formas Curación radical de las Hemorroides (morenes)

Rayos X de gran potencia

Carré—7-2.º De 10 a 11

Instalaciones Eléctricas (económicas)

EL AGUILA, BROSNA—38

MALAS DIGESTIONES

En escaso número se encuentran los sujetos que jamás han tenido DISPEPSIA

palabras que quiere decir digestión difícil; en cambio, más de la cuarta parte de la humanidad la padece, necesitando aumentar la secreción del jugo gástrico, tonificar la mucosa del estómago, y aumentar su poder digestivo. Se consigue tomando el ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS (Stomaltz) que cura las

ACEDIAS Y VÓMITOS

asi como la sensación de peso, malestar, dolor y molestias de la digestión, que notan algunos enfermos al poco tiempo de terminar las comidas.

Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de ELIXIR que es de agradable sabor y que puede tomarlo lo mismo el enfermo del estómago, que el que está sano en sustitución de los licores de mesa.

De venta en las principales farmacias del mundo y Berrano, 30, MADRID Se resalta por ser de fácil digestión y que no produce